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政 報施 告 20212021年年1010月月77日日（（星期四星期四））

2021年10月7日（星期四）

2021年10月7日（星期四）

●責任編輯：郝原、雨樂 ●版面設計：余天麟

香港特區行政長官林鄭月娥昨日發表新一

份施政報告，提出歷來佔地最大的規劃藍圖

「北部都會區發展策略」。報告建議構建

一個佔地 300 平方公里的「北部都會

區」，涵蓋元朗區和北區，提供90.5萬至

92.6萬伙單位，共容納約250萬人口，滿

足迫在眉睫的居住需求的同時，還與一河

之隔的深圳特區形成「雙城三圈」的戰略

性布局，為國家發揮「雙引擎」作用，產

生「強強聯手」作用。林鄭月娥解釋，經

過完善選舉制度，香港重回「一國兩制」

正軌，給予香港更大條件及機會融入國家

大局，故對香港未來的規劃不應再受到行政

界線限制發展，而「北部策略」是首次突破

思維，跨越香港及深圳的行政界線。

●香港文匯報記者 明其道

A1、A24

督印：香港文匯報有限公司地址：香港仔田灣海旁道7號興偉中心2-4樓電話：28738288 傳真：28730657 採訪部：28738260 傳真：28731451 發行中心：28739889 廣告部：28739888 傳真：28730009 承印：三友印務有限公司地址：香港仔田灣海旁道7號興偉中心2-3樓

口岸交通以至北部都會區的發展，將對未來須頻繁跨境的人帶
來極大便利。跨境至深圳南山區一間大型科技公司工作的港人王
先生昨日向香港文匯報記者表示，自己過往若要壓低交通成本，
就要花兩小時轉車，若要快速往返，則要花上千元交通費。他喜
見特區政府將發展洪水橋及厦村至深圳前海的港深西部鐵路，形
容這將為他提供直達公司的公共交通路線。

現今趕時間 往返過千元
王先生表示，自己到深圳工作，大部分時間都乘搭公共交通工

具，從深水埗家中出發，乘搭巴士前往深圳灣口岸，再轉搭的士
直達公司，交通費雖然可控制在約100元，但就要花上兩個小時。有時遇到緊急情況須快
速往返，他唯有乘搭兩地商務車，但每程費用在1,000元以上，是不小的開支。他說，自
己疫情前一周有4天需在南山工作，有時若要即日來回便非常奔波。
北部都會區將發展洪水橋及厦村至深圳前海的港深西部鐵路，王先生坦言，對港深跨境

鐵路期待已久。事實上，其公司就有幾百人需要跨境工作，新鐵路線開通後，拉近兩地的
直線距離，相信能極大縮短通勤時間。
他直言，如今大灣區發展勢頭正勁，吸引許多港人跨境工作、創業，交通是年輕人選擇
工作很大的考慮因素，新一份施政報告增加跨境鐵路線路與口岸，加上逐漸實施「一地兩
檢」、加快過關速度，讓港人更便利上班同時，也讓香港能夠更好融入大灣區發展，「相
信即日往返兩地工作指日可待，未來在大灣區其他城市工作就和留在香港一樣便捷。」

●圖/文：香港文匯報記者 邵昕

前海港人：盼鐵路直通

北部都會區 深港同城圈
施政報告首定「北部策略」可容250萬人 提供65萬職位

建 構
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北部都會區與鐵路概念簡介圖
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林鄭月娥在昨日公布的施政報告，用了一個
章節講述這個佔地300平方公里、佔香港陸

地總面積近三成的「北部都會區」。該發展區涵
蓋範圍包括天水圍、元朗及粉嶺/上水等已發展
新市鎮，以及古洞北、粉嶺北、洪水橋/厦村、
元朗南、新田/落馬洲、文錦渡等新發展項目。

開65萬職位 含15萬創科職位
她在昨日的記者會上指出，目前各新市鎮和新
發展項目均相對零散，「北部都會區」的概念是
將之整全發展，並額外開拓約600公頃用地作住
宅和產業用途。整個項目完成後，總住宅單位數
目將達90.5萬至92.6萬個，容納約250萬人居
住；而職位數目亦將由現時11.6萬個，大幅增加
至約65萬個，包括15萬個為創科產業的相關職
位。

助港更好融入國家發展大局
林鄭月娥強調，「北部策略」是首份由香港特

區政府編制，跨越港深兩地界線的發展策略和綱
領，雖則是本地規劃藍圖，但卻是建基於「十四
五」規劃、大灣區建設及前海擴區，形容「北部
都會區」將是香港境內促進港深融合發展和連繫
大灣區最重要的地區，通過7個跨境口岸和未來
興建港深西部鐵路等（見另稿），使港深兩地能
跨越「兩灣一河」，形成「雙城三圈」的空間格

局，幫助香港更好融入國家發展大局。
她解釋，「雙城」意指香港和深圳，「三圈」

即由西至東分別為深圳灣優質發展圈、港深緊密
互動圈和大鵬灣/印洲塘生態康樂旅遊圈，有利
港深政府共同促進兩地在經濟、基建、創科、民
生和生態環境的緊密合作，發揮「強強聯手」，
產生一加一大於二的效益。

南北都會區各展特色相輝映
目前，香港南部已有「維港都會區」，鞏固香
港國際金融中心地位，林鄭月娥強調「維港都會
區」不會因發展成熟，什麼都不做，目前最大的
發展，是「明日大嶼」下的交椅洲人工島填海，
並以此建設第三個核心商業區。她期盼「北部都
會區」發展完成後，香港南部及北部均有成熟都
會區，兩者各有特色及擅長、互相輝映，並駕齊
驅，促進未來發展。
至於「北部都會區」發展成本，林鄭月娥強

調，這是一個願景及發展策略，「香港最能製造
的財富是土地，我們不可能在開拓土地工作蝕
本，如果我們現時看今日赤字，便什麼都不做，
不單是短視，我會形容為不負責任。」
她強調，不論是「明日大嶼」還是「北部都會
區」都是綠色低碳社區，有很多環保項目，一有
地出售就可以賺錢。「一盤賺錢生意擺喺眼
前……一個負責任政府應該擁抱這盤生意。」

涵蓋範圍 天水圍、元朗及粉嶺/上水等已發展成熟的新市鎮及其相鄰鄉郊地區；古洞北/粉
嶺北、洪水橋/厦村、元朗南、新田/落馬洲、文錦渡和新界北新市鎮

佔地 300平方公里

房屋供應(伙) 元朗、北區現有單位 39萬
已規劃或規劃中的發展項目 35萬
「北部都會區發展策略」額外供應 16.5萬至18.6萬
總數 90.5萬至92.6萬

可容納人口 約250萬

職位數目 現時 11.6萬個
發展完成後 65萬個，包括15萬個為創科產業的相關職位

資料來源：行政長官2021年施政報告 整理：香港文匯報記者 明其道

香港文匯報訊（記者 文森）北部都會
區由西至東擁有多達7個跨境陸路口岸，
是香港境內促進港深融合發展和連繫大灣
區最重要的地區，並形成「雙城三圈」的空
間格局。為便利港深合作，香港特區政府建
議興建5條鐵路貫穿兩地多個城市，包括洪水
橋至深圳前海鐵路、北環線延伸至深圳新皇崗口

岸、尖鼻咀至白泥捷運系統等，同時羅湖口岸將北
移，並將東鐵線伸延至深圳羅湖，並在深方設立「一地

兩檢」口岸。
香港北區設有羅湖、落馬洲、文錦渡、香園圍等7個陸路口

岸，林鄭月娥昨日在施政報告中指出，港深兩地在國家40多年的
改革開放歷程中緊密互動，為打造「雙城三圈」，北部都會區將會

以鐵路作為主要骨幹拉動兩地互動，故特區政府提出5條鐵路項目，而
目前除已啟動重建的新皇崗口岸將實施「一地兩檢」外，施政報告提出
將東鐵線伸延至深圳羅湖，並會在深方設立「一地兩檢」口岸。
新的羅湖口岸將北移，而東鐵羅湖站現址及上水站之間將增設一個非

過境鐵路服務的新站，以釋放羅湖/文錦渡及上水北一帶的發展潛力。

大橋港車北上擬不設配額
其餘的新鐵路項目還包括興建連接洪水橋/厦村至深圳前海的港深西

部鐵路，並把正規劃的北環線向北伸延，經落馬洲河套地區的港深創新
及科技園接入深圳的新皇崗口岸。
同時，政府計劃將北環線由古洞站向東伸延以接駁羅湖、文錦渡及

香園圍一帶，再南下經打鼓嶺、皇后山至粉嶺。特區政府並會探討
興建尖鼻咀至白泥自動捷運系統的可行性，以帶動該區和流浮山的
發展。政府消息人士指出，有關項目仍處於港深政府討論階段，暫未
清楚造價及走線。
另一方面，林鄭月娥表示，港深政府已成立「推動港深跨界軌道基礎

設施建設專班」，共同構建「軌道上的大灣區」，粵港兩地政府正全力
推進「大橋港車北上不設配額計劃」，待疫情受控和免檢疫正常通關逐
步實施後，讓合資格的本港私家車毋須事先取得常規配額，便可經大橋
往來香港與廣東省，另粵港兩地政府亦同意計劃稍後伸延至另一個陸路
口岸。

內河碼頭用地起樓更好
住在屯門市中心的郭先生︰屯

門內河碼頭部分用地用作起樓更
好，因為現時大把人沒地方住，
建屋會比較好。

發展就要畀多啲路人行
在屯門內河碼頭第二期上班的

王先生︰內河碼頭現在道路比較
阻塞，從天水圍過來返工起碼塞
大半個鐘以上，真係踩單車仲快
過坐車，建議政府加建道路，要
發展就要畀多啲路人行。

香港文匯報訊（記者 邵昕）施政報告提出在新界北發展
「北部都會區」，政策創新與統籌辦事處港深合作策略規劃
顧問凌嘉勤隨後召開簡報會，公布「北部都會區發展策略報
告書」中的6個規劃原則及未來10個重點行動方向，詳細闡
述各發展區的定位與發展方向，期望用20年完成都會區建
設，包括洪水橋/厦村新發展區將作為新界北核心商務區；
在元朗新田打造科技城，成為香港「矽谷」等。

發展優質生態康樂
凌嘉勤指出，「北部都會區」發展的6個規劃原則分別為

城鄉共融、積極保育、發展優質戶外生態康樂、改善經濟
用地規劃、改善跨境交通的效率等，冀為新區開拓約600公
頃房屋及經濟發展用地，新增約18萬個住宅單位、形成總
面積約2,000公頃的完整濕地及海岸生態保育系統。
報告書提出，將洪水橋/厦村新發展區打造為新界北核心
商務區。洪水橋/厦村新發展區與深圳前海合作區只有一灣

之隔，未來港深西部鐵路等交通基建的落實，將推動及深化
兩地的概算經濟合作發展，所產生的協同效應，將有利於洪
水橋/厦村新發展區創造更多新經濟職位的潛力。

雙城深度合作旗艦
新一份施政報告將流浮山/尖鼻咀地區劃入洪水橋/厦
村新發展區內，政府考慮在鄰近跨境鐵路站的位置建造
具規模、地標性的創科產業設施，成為新界北核心商務
區與前海合作區深度合作的旗艦項目，打造另一個「數
碼港」。
報告還公布將規劃及建設新田科技城，構建一個與深

圳福田和皇崗緊密銜接、有效匯集港深產學研的創科發
展區，未來大幅增加創科用地的面積，改劃約70公頃的
魚塘及鄉郊土地作創科用途，形成產業群聚效應，逐步
將新田科技城構建成香港「硅谷」，總面積相當於16.5
個香港科學園。

大規模發展住宅
同時，報告表示將透過搬遷一系列上水公共設施，以

建設羅湖/文錦渡綜合發展樞紐。政府將會就文錦渡管制
站與深圳市政府研究在深圳設置「一地兩檢」設施的可
能性，並將重新規劃羅湖道和文錦渡路一帶的鄉郊土地
用途，建設羅湖/文錦渡綜合發展樞紐，進行大規模住宅
及商業發展。
原在文錦渡管制站的鮮活食品過境及檢測設施，以及

上水屠房亦會考慮搬遷至香園圍管制站一帶，以避免鮮
活食品運輸車對羅湖/文錦渡綜合發展樞紐產生的環境影
響，以及交通壓力。
古洞北新發展區亦將擴大，增加馬草壟一帶的農地與

坡地，大幅增加發展容量，為創科企業提供便捷的社區
服務及生活支援，而古洞北新發展區東部已規劃作商貿
及科技園的用地，則會轉移至新田科技城。

洪水橋建商務區 新田打造港「硅谷」

羅湖口岸「一地兩檢」 5條鐵路線四通八達

方便往來內地市民受惠
住在洪水橋的鄧女士︰未來興建跨境鐵

路，將令洪水橋與內地來往更加方便，以
後可以引入更多的資源、機會及人才，相
信會有更好發展，令市民受惠。

接駁鐵路惠及跨境學生
在洪水橋讀書的古同學︰未來接駁

的鐵路對跨境學生有幫助，到時來香
港的人應該會增加，亦讓市民往來兩
地更方便。

多建公屋告別劏房之苦
市民陳先生︰香港好多人沒有公屋

住，要住劏房，環境又逼又窄，騰出
土地起樓很好。

新一份施政報告公布北部都會區將研建5條新鐵路、啟動龍鼓灘填海研究，並重新規劃屯門西

地區，包括內河碼頭及沿海地帶作住宅用途。有當區居民認為措施可行，冀未來有更多住房供

應，亦有市民建議政府要注意交通規劃，以免加劇交通擠塞問題。

民眾盼建房修路齊上馬
�#
�1

「北部都會區」發展參數
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●香港文匯報記者 文森

●●香港市民在即將大規模開發的港深交界地帶遠眺深圳香港市民在即將大規模開發的港深交界地帶遠眺深圳。。 資料圖片資料圖片

●●行政長官林鄭月娥昨日發行政長官林鄭月娥昨日發
表新一份施政報告表新一份施政報告。。圖為圖為林林
鄭月娥出席施政報告記者鄭月娥出席施政報告記者
會會。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

詳刊
A12、A13

●●王先生王先生
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文錦渡文錦渡

在深方設一地兩檢在深方設一地兩檢

文錦渡發展走廊文錦渡發展走廊

鐵路沿線鐵路沿線
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港字第26126 今日出紙4疊9張半 港售10元

2021年10月
星
期
四7 大致多雲 幾陣驟雨

氣溫27-31℃ 濕度65-90%

辛丑年九月初二 初三寒露


